



Köln, 5. Februar 2025

Ausschreibung Fellowships (Junior/Senior) Wintersemester 2025/26



Erich
Auerbach
Institute
for Advanced
Studies

Associate Director
Apl. Prof. Dr. Martin
Roussel

Das Erich Auerbach Institute for Advanced Studies der Universität zu Köln vergibt für das Wintersemester 2025/26

- bis zu vier **Senior Fellowships** für einen Zeitraum von ein (bis max. zwei Monaten)
- bis zu fünf **Junior Fellowships** für einen Zeitraum von ein bis drei Monaten

Den Mitgliedern der Fakultät bietet das Auerbach-Institut den Raum, innovative Forschungskonzepte in Zusammenarbeit mit internationalen Kolleg:innen zu entwickeln und interdisziplinäre Schnittstellen auszuloten.

Fellowships

Die Ausschreibung richtet sich an den Kreis der

- hauptamtlichen Professor:innen und
- promovierten Beschäftigten

der Philosophischen Fakultät (Host), die sich gemeinsam mit auswärtigen, i.d.R. internationalen

- herausragenden erfahrenen Forscher:innen (Senior Fellows) oder
- jungen aufstrebenden Forschenden nach der Promotion (Junior Fellows)

bewerben. Adressiert werden Fellows, mit denen bereits eine Kooperation besteht oder eine intensivere Zusammenarbeit angestrebt wird. Der Zeitraum des Fellowships sollte innerhalb der Kölner Vorlesungszeiten vom 13. Oktober 2025 bis zum 6. Februar 2026 liegen.

Neben den projektbezogenen Forschungen mit dem Host halten die Fellows einen Vortrag im Rahmen der öffentlichen Ringvorlesung des Auerbach-Instituts. Das Fellowship bietet den Freiraum, das jeweilige Projekt voranzubringen sowie Kontakte zu Kolleg:innen der Fakultät zu knüpfen und auszubauen. Hierzu dienen etwa ein eigener Arbeitsplatz und die Möglichkeit, eigene Workshop- und Tagungsformate zu gestalten.

Inhaltlicher Schwerpunkt

Der diesjährige Jahresschwerpunkt befasst sich mit unterschiedlichen wissenschaftlichen, künstlerischen und sozialen Praktiken, ihren Interferenzen und den mit ihnen verbundenen theoretischen Reflexionen. Im Unterschied zu ideengeschichtlichen und primär diskursorientierten Ansätzen rücken mit praxeologischen Ansätzen die sozialen, apparativen und medialen Praktiken in den Fokus, in denen Wissen

hergestellt wird und die soziale Akteure mit *agency* ausstatten. Dies ist nicht nur für naturwissenschaftliche Zusammenhänge von Bedeutung, sondern ebenso für geisteswissenschaftliche Forschung oder ästhetische Modellierungen und künstlerische Verfahren. Aktuell ist das von besonderem Interesse, als im Zuge der Digitalisierung – vor allem im Fall derjenigen Disziplinen bzw. Künste, die textbasiert arbeiten – ein grundlegender Wandel der kommunikativen und medialen Praxis zu beobachten ist, der den Prozess der Produktion von Wissen in den kommenden Jahren weiter massiv verändern wird. Gemeinsame Projektskizzen können sowohl auf inhaltlicher als auch auf methodischer Ebene wissenschaftliche, künstlerische und soziale Praktiken und ihre Schnittstellen in den Blick nehmen. Von Interesse sind gleichermaßen Projekte mit historischen Bezugsräumen wie mit systematischer Vergleichsperspektive.

Auswahl

Auswahlkriterien für die Fellowships sind akademische Qualifikation und Originalität des vorgeschlagenen gemeinsamen Projekts sowie der Beitrag des Projekts zum Ausbau nachhaltiger internationaler Beziehungen. Die Auswahl trifft der wissenschaftliche Beirat des Auerbach-Instituts.

Bewerbung

Bewerbungen bestehen aus (bitte zu einer PDF-Datei zusammenfügen):

- einem ein- bis zweiseitigen Anschreiben (mit Angaben zur präferierten Aufenthaltsdauer)
- einem Lebenslauf des:der geplanten Fellows
- einer Publikationsliste des:der Gastgeber:in und des:der geplanten Fellows
- einem Proposal für ein gemeinsames Forschungsprojekt im Umfang von max. 2000 Wörtern
- einer Zusammenfassung von max. 200 Wörtern, die die Signifikanz des Projekts auch für Fachfremde veranschaulicht

Bewerbungsschluss ist der 31. März 2025.

Bitte richten Sie Bewerbungen in digitaler Form an den Wissenschaftlichen Geschäftsführer des Auerbach Instituts, der Ihnen auch für Rückfragen zur Verfügung steht:

Apl. Prof. Dr. Martin Roussel
martin.roussel@uni-koeln.de





UNIVERSITY
OF COLOGNE

Cologne, February 5, 2025

Call for Applications Fellowships (Junior/Senior) Winter Semester 2025/26



Erich
Auerbach
Institute
for Advanced
Studies

Associate Director
Apl. Prof. Dr. Martin
Roussel

The Erich Auerbach Institute for Advanced Studies invites applications for the winter semester 2025/26

- for up to four **Senior Fellowships** for a period of one (up to a maximum of two) months in cooperation with a **Cologne partner**
- for up to five **Junior Fellowships** for a period of one to three months in cooperation with a **Cologne partner**

The Auerbach Institute offers faculty members the space to develop innovative research concepts in collaboration with international colleagues and to explore interdisciplinary interfaces.

Fellowships

The Call is addressed at the Faculty of Arts and Humanities to the group of

- full-time professors and
- employees with a doctorate

who apply together with

- an outstanding experienced researcher (Senior Fellow) or
- an ambitious young scholar after the doctorate (Junior Fellow)

Fellows with whom a cooperation already exists or a more intensive cooperation is intended are addressed. The Fellowship period should be within the Cologne lecture period from October 13, 2025 to February 6, 2026.

In addition to project-related research with the recruiting colleague, the fellows will give a lecture as a part of a public lecture series at the Auerbach Institute. The fellowship offers the freedom to advance the respective project and to establish and expand contacts with colleagues of the faculty. For this purpose, the fellows will have their own workspace and the opportunity to organize their own workshops or conferences.

Research Focus

This year's annual focus is on different scholarly, artistic and social practices, their interferences and the theoretical reflections associated with them. In contrast to approaches based on the history of ideas or primarily discourse-oriented approaches, praxeological approaches, for example, focus on the social, instrumental and media practices in which knowledge is produced and which endow social actors with agency. This is not limited to experimental procedures in the natural sciences,

but also applies to research in the humanities or aesthetic modeling and artistic processes. This is of particular importance at the present time, since in the course of digitalization a fundamental transformation of communicative and media practices can be observed, particularly in those disciplines and arts working textually. This will have a significant impact on the process of knowledge production in the coming years. The collaborative project outlines should address social practices on a content-related or methodological level. Of equal interest are projects with historical reference areas or with a systematic comparative perspective.

Elegibility

— The selection criteria for the Fellowships are academic qualification and originality of the proposed joint project, as well as the contribution of the project to the development of sustainable international relations. The selection is made by the Advisory Board of the Auerbach Institute.

Application

Applications consist of (please merge into one PDF file):

- a 1- to 2-page cover letter (with information on the preferred period of residence)
- a curriculum vitae of the proposed fellow
- a list of publications of the host and the planned fellow
- a proposal for a joint research project of max. 2000 words
- a summary of max. 200 words, which illustrates the significance of the project, even for those not familiar with the subject

The application deadline is March 31, 2025.

Please send applications in digital form to the Associate Director of the Auerbach Institute, who will also be available to answer any questions you may have:

Apl. Prof. Dr. Martin Roussel
martin.roussel@uni-koeln.de

